

Día Mundial de las Ciudades 2025

Día Mundial de las Ciudades, 31 de octubre de 2025

Resumen

El Día Mundial de las Ciudades, que culmina la celebración del Mes Urbano el 31 de octubre de cada año, ha sido observado desde 2014. Al igual que el Día Mundial del Hábitat, este evento se celebra globalmente en una ciudad diferente cada año, enfocándose en un tema específico. Su propósito es concienciar a la comunidad internacional sobre las tendencias, desafíos y oportunidades de la urbanización para el desarrollo urbano sostenible. Además, busca fomentar la cooperación internacional y contribuir a los esfuerzos globales para construir ciudades equitativas, prósperas, sostenibles e inclusivas, mejorando así las condiciones de vida y la calidad de vida de sus habitantes.

El 31 de octubre de 2025, la Conmemoración Global del Día Mundial de las Ciudades tendrá lugar en Bogotá (Colombia), bajo el tema de ciudades inteligentes centradas en las personas. Este tema refleja el creciente reconocimiento de que el poder transformador de las tecnologías digitales está remodelando la vida urbana en todo el mundo, ofreciendo profundas oportunidades para mejorar el diseño, la planificación, la gestión y la gobernanza de las ciudades y los asentamientos humanos. En una era marcada por las transiciones urbanas y digitales, las ciudades están adoptando cada vez más soluciones tecnológicas digitales y datos para prestar mejores servicios a los residentes y abordar los retos y oportunidades urbanos más importantes.

Las ciudades inteligentes centradas en las personas aprovechan la innovación digital y garantizan que el diseño y la implementación de las tecnologías se basen en las necesidades de las personas y las comunidades, teniendo plenamente en cuenta las repercusiones sociales y ambientales más amplias. Esto es esencial para acelerar los avances en la implementación de la Nueva Agenda Urbana y la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.



El Día Mundial de las Ciudades 2025 servirá como catalizador dinámico para promover la innovación y la transformación digital para una urbanización sostenible, poniendo a las personas en el centro. En particular, servirá para demostrar cómo la tecnología digital es un vehículo necesario para abordar algunos de los retos más acuciantes de nuestro tiempo. Uno de los más urgentes es la crisis mundial de la vivienda, con 2,800 millones de personas sin acceso a una vivienda adecuada, 1,100 millones viviendo en asentamientos informales y barrios marginales, y más de 300 millones sin hogar.

A pesar de estar reconocido como un derecho humano, el derecho a una vivienda adecuada sigue sin cumplirse en gran medida, lo que afecta a las personas, las comunidades y las sociedades en su esencia misma. Dada la magnitud de esta crisis, las soluciones digitales son esenciales para impulsar un impacto a gran escala que promueva el acceso a la vivienda, la tierra y los servicios básicos en todo el mundo. Esto también se ajusta al compromiso de los líderes mundiales en el Pacto para el Futuro¹ de garantizar el acceso de todas las personas a una vivienda adecuada, segura y asequible.

El nuevo plan estratégico 2026-2029 de ONU-Habitat², que se centra en la vivienda, gestión del suelo y los servicios básicos, también servirá como un importante vehículo para avanzar hacia una vivienda adecuada y una urbanización sostenible a nivel mundial. Se basa en el entendimiento de que la incapacidad de proporcionar una vivienda adecuada y de abordar los asentamientos informales y los barrios marginales de manera oportuna tiene efectos negativos en cadena que socavan el desarrollo sostenible y exacerban las desigualdades existentes. Mediante la aplicación de este plan, ONU-Habitat pretende lograr un impacto abordando la crisis mundial de la vivienda junto con otros retos apremiantes, como la pobreza, el cambio climático y las crisis humanitarias. La ceremonia oficial de conmemoración mundial irá seguida de dos mesas redondas moderadas para explorar en profundidad el tema de las ciudades inteligentes centradas en las personas. Además, la conmemoración mundial del Día Mundial de las Ciudades de este año estará precedida por varios talleres en profundidad organizados por la ciudad de Bogotá, que se inaugurarán el 30 de octubre.

Objetivos

The aim is to promote people-centred smart cities and demonstrate how crucial it is for smart cities to prioritize human needs, inclusivity, and accessibility. Second, the observance will provide a platform for cities to exchange best practices, experiences and strategies in implementing people-centred smart city initiatives globally, especially in addressing key challenges such as the global housing crisis. Lastly, by increasing global awareness about the role of technology and innovation in advancing improved access to adequate housing and achieving urban development, the goal is to foster and encourage international cooperation and collaboration among all societal sectors on People-Centred Smart Cities.

Resultados esperados

- 1 Mejor comprensión de la relevancia y la necesidad de ciudades inteligentes centradas en las personas en todo el mundo y de las oportunidades para acelerar la transformación digital urbana.
- 2 Mejora del intercambio sobre las prácticas existentes y el potencial de la innovación y la tecnología digital para transformar la vida urbana, entre otras cosas mediante la provisión de viviendas adecuadas, tierras y servicios urbanos básicos para todos.
- 3 Acuerdo sobre medidas y asociaciones para aprovechar el potencial de la tecnología digital para promover una vivienda adecuada y una urbanización sostenible.

¹ <https://www.un.org/en/summit-of-the-future/pact-for-the-future>

² <https://unhabitat.org/sites/default/files/2025/04/2503795e.pdf>